



FÉDÉRATION
WALLONIE-BRUXELLES

Circulaire n°4667 du 23/12/2013

Circulaire d'informations culturelles - Décembre 2013

Réseaux et niveaux concernés

- Fédération Wallonie- Bruxelles
- Libre subventionné
- libre confessionnel
- libre non confessionnel)
- Officiel subventionné
- Niveaux : tous

Type de circulaire

- Circulaire administrative
- Circulaire informative

Période de validité

- A partir du
- Du au

Documents à renvoyer

- Oui
- Date limite :
- Voir dates figurant dans la circulaire

Mot-clé :

Destinataires de la circulaire

- Aux Pouvoirs organisateurs des Etablissements de l'Enseignement subventionné.
- Aux chefs des Etablissements d'enseignement organisés ou subventionnés par la Fédération Wallonie-Bruxelles
- Aux Directions des Centres Psycho-médico-sociaux organisés ou subventionnés par la Fédération Wallonie-Bruxelles..
- Aux Fonctionnaires généraux et Chefs de service des Administrations et Directions générales de la Fédération Wallonie-Bruxelles..

Pour information :

- Aux membres du Service de l'Inspection...
- Aux Associations de Parents...

Signataire

Ministre /
Administration : Secrétariat général

Personnes de contact

Service ou Association : Cellule Culture-Enseignement

Nom et prénom	Téléphone	Email
Meunier Béatrice	02/413.23.54	beatrice.meunier@cfwb.be

Service ou Association :

Nom et prénom	Téléphone	Email



CIRCULAIRE D'INFORMATIONS CULTURELLES

Décembre 2013

ACTIVITÉS PROPOSÉES

Info. 1 : Exposition – « Vu à la radio - 100 ans de la radio en Belgique »
Info. 2 : Exposition – « 14–18, c'est notre Histoire ! »

PUBLICATIONS

Info. 3 : Dossier pédagogique - Décoder l'information télévisée
Info. 4 : Sélection de livres de jeunesse « Il y a un lapin dans ma tasse de thé »

Le Secrétaire général,

Frédéric DELCOR

ACTIVITÉS PROPOSÉES

••• Info. 1

Expo « Vu à la radio - 100 ans de la radio en Belgique » Journées pour les profs les samedis 4, 8 et 11 janvier 2014



À l'occasion du centenaire de la première diffusion radiophonique européenne, la RTBF, Bel RTL, Radio Contact et le groupe Nostalgie-NRJ ont décidé de célébrer cet événement par une grande exposition qui se déroulera à Tour & Taxis du 12 décembre 2013 au 27 avril 2014.

Cette exposition donnera à voir ce que les auditeurs écoutent depuis un siècle, mais leur offrira également un aperçu des ondes du futur. Car l'histoire de la radio est loin d'être terminée : ce média prépondérant est en développement permanent, évoluant avec ses auditeurs, ainsi que leurs modes de vie et d'écoute.

Ce sujet, passionnant, fait se croiser les thèmes du son, des lois scientifiques, des premières armes de la radio dans le monde et en Belgique, des pouvoirs totalitaires, de la propagande, du pouvoir et du contre-pouvoir, de la libéralisation de la parole, des grandes heures de la radio belge, ... au sein d'une exposition ludique et interactive destinée au grand public et spécialement le public scolaire.

Le succès de cette exposition réside dans le soin qui est mis à rendre le contenu éducatif particulièrement attrayant. C'est pourquoi le parcours, scénographié de bout en bout, comporte des objets authentiques, des espaces interactifs, des éléments multimédia et des témoignages.

Pour cette exposition, le public scolaire constitue naturellement une cible de choix et de nombreux outils seront mis à disposition des élèves et enseignants afin de préparer la visite (organisation de journées professeurs, mise en ligne et distribution du dossier pédagogique), et de poursuivre le débat en classe suite à celle-ci.

3 journées spéciales dédiées aux professeurs sont organisées.

Réservez dès à présent votre visite prioritaire guidée aux dates et modalités indiquées ci-après.

JOURNÉES PROFS RADIO avec visite guidée : 1h
Samedi 04/01/2014 > 10h00, 11h00, 13h00, 14h00
Mercredi 08/01/2014 > 13h00, 14h00, 15h00
Samedi 11/01/2014 > 10h00, 11h00, 13h00, 14h00

Lieu : Tour et Taxis

Dates : Jusqu'au 27 avril 2014

Tél : 02 549 60 49

Prix : gratuit pour les enseignants et 6 € pour les accompagnants

Courriel : info@exporadio.be (inscription obligatoire via le site)

Site : www.exporadio.be



Cellule Culture-Enseignement

Boulevard Léopold II, 44 – 1080 Bruxelles - Tél : 02/413.23.54 - Fax : 02/413.23.53
www.culture-enseignement.cfwb.be

•••
Info 2

**Expo « 14-18, c'est notre histoire ! »
4 journées PROF avec visite guidée en février et mars 2014**



À l'occasion du centenaire de la Première Guerre mondiale, le Musée royal de l'Armée, associé au Musée de l'Europe, accueillera à partir du 7 février 2014, la grande exposition "14-18, c'est notre histoire !".

Celle-ci, grâce aux très riches et uniques collections du musée, permettra au public de comprendre toutes les facettes d'un conflit qui a laissé l'Europe entière exsangue et affaiblie. L'histoire du conflit a été replacée dans un contexte large où une place est laissée à tous les acteurs de ce drame.

La guerre et la vie quotidienne en Belgique occupée constituent une part importante du parcours mais le public sera aussi amené à redécouvrir l'histoire de la mobilisation des Etats européens qui ont cherché à secourir la Belgique, devenue un enjeu central du conflit. Enfin, au travers d'objets authentiques, de décors, de témoignages, d'installations multimédias, de films et d'espaces immersifs, il lui est donné à voir à quel point le conflit a amorcé et, dans une large mesure, déterminé le cours du XXe siècle.

Le rôle de cette exposition est de sensibiliser aux péripéties de cette guerre européenne – puis mondiale – un large public qui a oublié comment l'Histoire a façonné sa vie. Pour atteindre cet objectif, l'exposition en appelle aux émotions, en lui faisant sentir que cette histoire le concerne, qu'il s'agit de lui : de son passé et de son avenir. Cette exposition est donc le lieu de rencontre entre l'histoire de chacun; l'histoire avec un petit "h" et l'Histoire avec un grand "H".

Au sein de l'exposition, un parcours spécial proposera un portrait croisé du Roi Albert 1er et de l'Empereur Guillaume II. Ce sera un voyage chronologique à travers un demi-siècle d'histoire européenne. Nous suivrons les deux souverains depuis leur naissance jusqu'à leur mort à la recherche de grandes oppositions mais aussi de ressemblances inattendues. De nombreux objets leur ayant appartenu seront montrés pour la première fois au public.

Le succès de cette exposition réside dans le soin mis à rendre le contenu éducatif particulièrement attrayant. C'est pourquoi le parcours, scénographié de bout en bout, comporte des objets authentiques, des espaces interactifs, des éléments multimédia et des témoignages.

Pour cette exposition, le public scolaire constitue naturellement une cible de choix et de nombreux outils seront mis à disposition des élèves et enseignants afin de préparer la visite (organisation de journées professeurs, distribution du catalogue de l'exposition au corps enseignant, mise en ligne et distribution du dossier pédagogique), et de poursuivre le débat en classe suite à celle-ci.

4 journées avec visite guidée sont spécialement dédiées aux professeurs :

Mercredi 12/02/2014 > 13h00, 14h00, 15h00
Samedi 15/02/2014 > 10h00, 11h00, 13h00, 14h00
Mercredi 19/02/2014 > 13h00, 14h00, 15h00
Samedi 01/03/2014 > 10h00, 11h00, 13h00, 14h00



Lieu : Musée royal de l'Armée (Cinquantenaire)
Date : à partir du 7 février 2014
Tél : 02 549 60 49
Prix : gratuit pour les enseignants et 6 € pour les accompagnants
Courriel : info@expo14-18.be (inscription obligatoire)
Site : www.klm-mra.be

PUBLICATIONS

••• Info. 3

« Madame, monsieur, bonsoir » - Décoder l'information télévisée



Alors que nous fêtons les 60 ans de la télévision et l'apparition du journal télévisé, le 7ème numéro de la collection « Les Dossiers de l'Éducation aux Médias » vient de paraître.

Il est consacré à l'analyse et au décodage de l'information télévisée.

Depuis le 31 octobre 1953, la télévision et les informations télévisées ont bien évolué. Le JT est devenu une sorte de fenêtre sur le monde, présentant les faits marquants de l'actualité. Avec plusieurs rendez-vous, Le 13h, Le 19h30 et Le 15 minutes, il espère réunir une grande partie de la population devant le petit écran.

Le journal télévisé a comme grand principe de raconter le monde et donc de montrer la réalité, mais pour passer une information, tourner un reportage, il faut mettre en place certaines tactiques. En effet, il est impossible de tout raconter, le présentateur ne dispose que de 40 minutes pour relayer les informations. Il faudra, par exemple, préalablement avoir fait un choix des thèmes à aborder.

Ce « Dossier de l'Éducation aux Médias » propose deux parties.

Une première partie plus théorique aborde comment un journal télévisé est construit (dont les interviews et les reportages), le langage télévisuel spécifique utilisé lors de la création audiovisuelle, le type de narration utilisée, la sélection de l'information et l'ordre des sujets, et également comment l'information est perçue par les téléspectateurs.

La deuxième partie est une analyse de dix séquences de journal télévisé. Cette partie met en pratique les concepts appris lors de la première partie grâce à un système de questions-réponses. Un dvd, fournit avec ce dossier, permet de suivre l'analyse tout en regardant les informations concernées. Cette partie du dossier peut d'ailleurs être intéressante dans une perspective d'éducation au média audiovisuel.

En plus d'être utile dans une démarche éducative, ce dossier est également très agréable à consulter. Riche en illustrations, d'images d'actualités ou de graphiques, il peut devenir un outil intéressant pour rechercher de l'information par rapport à un terme ou à un concept plus théorique et puis, dans un second temps, servir d'aide pour lancer des activités liées à l'audiovisuel.

Informations pratiques :

Dossier de l'Éducation aux Médias – N° 7

« Madame, monsieur, bonsoir – Décoder l'information télévisée »

118 pages en couleurs, format A4, avec un DVD



Cellule Culture-Enseignement

Boulevard Léopold II, 44 – 1080 Bruxelles - Tél : 02/413.23.54 - Fax : 02/413.23.53

www.culture-enseignement.cfwb.be

Editeur : Média Animation asbl
Prix : 18€ + 3€ de frais de port (25€ pour l'Europe)
Tél : 02 256 72 33
Courriel : p.caronchia@media-animation.be
Site : www.media-animation.be

•••
Info. 4

« Il y a un lapin dans ma tasse de thé » - Une sélection de livres de jeunesse



« Il y a un lapin dans ma tasse de thé » est une nouvelle sélection de livres de jeunesse..

La thématique met l'accent sur le vivre ensemble et se préoccupe de l'identité culturelle. Les ouvrages présentés abordent les différentes identités culturelles, la diversité, la confrontation entre des univers différents.

Cette sélection d'une centaine de livres, éditée par le Service général des Lettres et du Livre, est complétée par des articles qui analysent l'approche de l'interculturalité. Elle présente des récits d'actions et une mise en perspective du thème par un expert en littérature de jeunesse.

La publication comprend également des propositions d'organismes tels Annoncer la Couleur, Les Territoires de la Mémoire, le Centre bruxellois d'action interculturelle. Ceux-ci proposent des animations et des formations, ainsi que des expositions et des ressources pédagogiques.

La sélection « Il y a un lapin dans ma tasse de thé » est le fruit du travail de la Commission jeunesse du Service général des Lettres et du Livre, composée d'une vingtaine de professionnels spécialisés du secteur jeunesse.

Cette nouvelle publication est disponible sur simple demande au prix de 5 euros et/ou est également téléchargeable sur le site www.litteraturedejeunesse.be.

La sélection s'accompagne d'une collection itinérante composée de deux malles de livres. Cette exposition est proposée gratuitement aux bibliothécaires, aux enseignants, aux animateurs et autres médiateurs du livre.

Informations :

Service général des Lettres et du Livre de la Fédération Wallonie-Bruxelles
Isabelle Decuyper
Bd Léopold II, 44 (local 1A014) - 1080 Bruxelles
Tél. : 02 413 22 34
Fax : 02 600 07 43
Prix : 5€
Courriel : isabelle.decuyper@cfwb.be
Site : www.litteraturedejeunesse.be

